

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administracion, calle de Leganitos, 59, 2.º derecha, —adonde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio, —y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7. La mano del número corriente, 70 céntimos. El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE NOTICIAS, INSTRUCCION Y RECREO.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

UNA PESETA CADA CUATRO MESES EN TODA ESPAÑA.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripcion puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más expedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así este como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de EL AMIGO.

EL QUE NO SABE ES COMO EL QUE NO VE.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

LA IGNORANCIA ES LA MADRE DE TODOS LOS ESCLAVOS.

RAFAEL.

Nuestro Museo Nacional de Pinturas de Madrid es el primero del mundo, en el número de obras maestras. Claro es que no podían faltarle, y no le faltan, cuadros de primer orden del príncipe de los pintores, del Homero de la pintura, como muchos le han llamado, del célebre Rafael de Urbino, de quien vamos á tratar. De sus inestimables creaciones posee el Museo del Prado buen número, distinguiéndose, entre todas, el famosísimo *Pasmo de Sicilia*, universalmente conocido. Pero esta superioridad de nuestro Museo no priva de su valía relativa á los demás; entre los que merece lugar muy distinguido el del Louvre, de París. En él es donde brilla la *Sacra Familia*, cuya admirable composicion se dibuja en nuestro finísimo grabado de hoy.

Rafael Sanzio nació en Urbino (Estados Pontificios), en el año 1483. Le enseñó los rudimentos de la pintura su padre Juan Sanzio, y avivó la llama de su genio artístico la competencia con los inmortales pintores florentinos Leonardo de Vinci y Miguel Angel Buonarrotti. Además, todos sus biógrafos están conformes en que grandísima parte de su semi-divina inspiracion la debió al amor de una mujer hermosísima, cuyo nombre verdadero se ignora, siendo conocida no más que por su sobrenombre de la *Fornarina*, y sabiéndose de ella tan poco, aparte de su influjo sobre Rafael, que apenas si hay mayores noticias que la de que era hija de un modesto vendedor de pan, en Roma. Su fama, sin embargo, vá indisolublemente unida á la de su amado, en cuyas obras palpitan juntas sus dos almas. Es opinion de todos los inteligentes, que Rafael no habría acertado quizá á sentir la suprema belleza de sus vírgenes, sin el encanto que para él tenía la hermosura de su amada, original indispensable de sus cuadros. Se tiene por cierto que el mismo Papa Leon X tuvo que consentir la presencia de esta mujer en el Vaticano, si Rafael había de pintar en él sus frescos inmarcesibles.

Rafael murió á los treinta y siete años de edad; haciendo su muerte verter lágrimas á todos los amantes de lo bello, y siendo su entierro motivo de una de las mayores solemnidades que la humanidad ha presenciado. En el séquito que acompañaba á tan memorable cadáver, iba conducido en hombros de los discípulos de aquel genio el último de sus cuadros, la *Transfiguracion*; que, con ser el último, es tenido por el primero de todos. Los hombres á quienes los siglos han hecho luego jueces del mérito de Rafael de Urbino, no han desmentido el fallo de sus contemporáneos; que será también, á no dudarlo, el fallo de las generaciones venideras.

CONVERSACIONES DE FAMILIA.

UN POCO DE AHORRO.

Operario.—Yo, ni una peseta! ¡Si está uno esperando que caiga el pez, para asarle! ¿Qué dinero quiere usted que yo tenga? Eso se queda para ustedes los señores.

Jefe.—Está usted en una gran equivocacion. Usted puede también tener dinero.

Operario.—¿Qué más quisiera!

Jefe.—No querrá usted mucho, cuando no lo tiene.

Operario.—Eso sí que es hablar de la mar,

aunque sea mal contestado. ¡Con siete reales, el día que uno los gana!

Jefe.—Bien conozco eso; pero todo está en proporcion. Usted gana siete reales diarios y yo gano setenta; pero si yo tengo ingresos diez veces mayores que los de usted, también tengo diez veces más gastos.

Operario.—Sí, pero con lo que á usted le sobra tenía yo para echar coche.

Jefe.—No tanto, amigo, no tanto. Usted se ha acostumbrado á calcular mal, y así es imposible que le salgan á usted bien las cuentas.

Operario.—Es un decir.

Jefe.—Sí, pero no debe decirse lo que no es exacto. Con lo que á mí me sobra nadie puede gastar coche.

Operario.—¡Pocas cosas haría yo con setenta reales todos los días! ¡Quién me tosía!



Sacra familia. Cuadro de Rafael.

Jefe.—Le toserían á usted muchos. ¿No ha oido usted decir que «á todo hay quien gane»? Ahora le parecen á usted muchísimo setenta reales diarios; pero es porque no los tiene. Yo gano setenta, ¿y qué cree usted que represento al lado de los que ganan setecientos?

Operario.—¡Setecientos reales todos los días!!!

Jefe.—¿Y qué es eso para los que ganan siete mil?

Operario.—¿Pero hay hombre que gane siete mil reales al día?

Jefe.—Y más.

Operario.—¡El dulcísimo nombre de Jesús! Esos hombres ya no sabrán lo que quieren.

Jefe.—Lo mismo que usted y que yo: porque no están ni más ni menos satisfechos. Usted se contenta con mis setenta reales. Si los tuviera, pensaría usted en los setecientos y luego en los siete mil, y así sucesivamente. Es usted hoy, comparado conmigo, lo que yo comparado con el de más arriba, y yo soy, comparado con usted, lo que el de más arriba comparado conmigo.

Operario.—¡Claro!

Jefe.—Bueno; pues eso quiere decir que todos nos llevamos poco y que somos pobres y ricos, según se considere.

Operario.—¡Sí, pero más pobre que yo!

Jefe.—El que está impedido en una cama y no tiene quien se lo gane, es más pobre que usted.

Operario.—Eso sí.

Jefe.—Y todavía hay otros hombres más pobres que ese; con tal de que ese tenga una madre, una esposa, un hijo, un hermano, un amigo, un vecino, á quien le quiera bien. Porque hay quien es tan desgraciado que no conoce el cariño. Y aún todavía sería más infeliz el que no tuviera resignacion ni esperanza.

Operario.—¡Lo pone usted tan malo!

Jefe.—No soy yo quien lo pone. Está puesto por la Providencia, y ningun hombre debe olvidarlo. Pero volvamos al ahorro.

Operario.—Tiene usted razon.

Jefe.—¿En qué?

Operario.—En eso de que estábamos hablando de ahorrar; pero en todo me parece que la tiene usted también.

Jefe.—Creo que sí, y me alegro de que usted lo reconozca.

Operario.—Es que conozco que sabe usted más que yo.

Jefe.—Nada tiene de particular que así sea. Usted apenas ha hecho en toda su vida otra cosa que cavar. Yo, apenas si he hecho otra que estudiar y pensar. Es natural que sepa algo más que usted. Pero, dejando esto aparte, si yo tengo diez veces menos ganancias que el hombre que gana setecientos reales diarios, debo gastar diez veces menos que él. Haciéndolo así, es del todo indudable que si él ahorra la octava parte de lo que adquiere, yo también la podré ahorrar. Ahora, claro es que mi octava parte será proporcionalmente menor que la suya; pero también lo han de ser mis deseos, que siempre crecen á compás de la riqueza. Por todo lo dicho resulta evidente que estando usted, respecto á mí, en el caso que yo estoy respecto al otro, le es á usted tan fácil como á mí mismo, y como á cualquiera, el ahorrar una octava parte de lo que gana.

Operario.—Sí, señor, pero como es tan poca cosa, para poca salud más vale morir.

Jefe.—Hombre, nó. Siempre se ha dicho que «viva la gallina y viva con su pepita.» Vamos, contésteme usted con franqueza, ¿á que gasta usted algo de más en la taberna?

Operario.—¿Y qué ha de hacer uno sino ir á la taberna, no teniendo otra diversion?

Jefe.—Nó, yo no le digo á usted que no vaya. Le pregunto solamente si no cree usted que podría gastar algo menos en esa diversion.

Operario.—¿Qué menos quiere usted que uno gaste?

Jefe.—No me ha contestado usted todavía.

Operario.—Como algunas veces se enreda uno en el mus, y otras no falta quien le embrome y le haga pagar unas copas de más... Ya conoce usted que á nadie le gusta quedar mal.

Jefe.—Tampoco le debe gustar quedar peor luego en su casa él y su familia.

Operario.—Eso sí.

Jefe.—Pues de las diversiones, enredos y bromas, esto es, de lo innecesario, es de donde se ha de sacar el ahorro; porque, amigo mio, sepa usted que la principal virtud de ahorrar no está en hacer ricos de dinero á los que le ahorran, sino en hacerles virtuosos, ó lo que es igual, en librarles de los males del vicio. Repare us-

ted por dónde suelen comenzar las riñas y los asesinatos de las tabernas, la ruina y los suicidios de los poderosos. Si las víctimas hubieran pensado en ahorrar, se habrían ahorrado su desdicha.

NUEVA FABRICA DE HARINAS Y ACEITES

EN GÁBIA LA GRANDE (GRANADA).

(Continuacion.) (1).

La limpia del trigo no acaba aquí. Todavía hay otras dos máquinas que la completan: la *despuntadora* y la *apuradora*. La primera consiste en dos discos rayados, colocados á conveniente distancia uno de otro, que juegan dentro de un cilindro de tela metálica, igualmente que un batidor ingeniosísimo, cuya descripción vendrá en su lugar. Entra el trigo por entre los dos discos, y estos le arañan y comprimen lo bastante para quitarle el epicarpio ó cascarilla; hecho lo cual, pasan los granos al primero de los tres platillos cónicos de que consta el batidor; cuyo platillo gira con tal velocidad que, así por ella como por la forma de él, lanza el trigo contra el cilindro de tela metálica, en cuyas mallas le obliga á dejar nuevas partículas de su cascarilla y del rabillo, así como del tizon, si le tuviese. Envuelve á este cilindro otro de chapa de zinc, al que pasan todas esas partículas, impulsadas por su propia fuerza centrífuga y sopladadas fuera por el aspirador de aire ó fuelle de vapor. Las paletas, de forma helicoidal, que unen entre sí los bordes de los platillos del batidor, recogen y hacen pasar de unos á otros el trigo, para ser lanzado nuevamente contra la red metálica del cilindro y perfeccionar, de este modo, la limpieza del grano; que, por fin, y según va cayendo al fondo del batidor, una cadena de vasos lo eleva á la tolva de la máquina depuradora. La *despuntadora* toma su movimiento de una polea fija en un eje de contramarcha, en el que otra gran polea, colocada verticalmente, aumenta la velocidad y hace horizontal el movimiento de la polea que funciona en la parte más alta del batidor. El eje de éste se prolonga hasta la caja del fuelle; el cual se mueve con una velocidad de 480 vueltas por minuto.

A pesar del grado de limpieza que tiene ya el trigo, al llegar aquí, todavía hay otra *máquina de apurar*, que libra á los granos del escaso polvo que puedan tener. El trigo cae de la tolva sobre un tablero muy inclinado, en la superficie del cual hay muchas canales en distintos sentidos, á fin de que los granos se separen y retarden su caída; siendo sopladados, además, en sentido contrario por otro fuelle, que hace volar hácia arriba todo el polvillo que aún pudieran traer consigo. Caen así perfectamente limpios, y recogidos por otra cadena de vasos, ascienden al piso superior de la fábrica, donde se encuentra el *mojador automático*.

El mojado que se acostumbra en las fábricas harineras, peca de desigual; ya por estancarse el grano, ya por dejar de caer mientras el agua sigue corriendo lo mismo que antes; lo cual le pone en disposición de no poder ser molido á la hora que debiera, paralizándose en consecuencia de esto las operaciones de la fábrica, con las pérdidas que son de suponer y hasta con daño en la calidad de las harinas, que sufre por las paradas y nuevo arranque de los cedazos y demás.

El *mojador automático* evita estos inconvenientes. Dentro de una caja circular gira una rueda con canchales de zinc, que, recibiendo por arriba el trigo que sube por la cadena de vasos de la máquina de apurar, gira por el peso mismo del trigo que cae en los canchales y es vertido por éstos, en la parte inferior de ella, sobre un tornillo de Arquímedes, encargado de dar paso al agua. La rueda descrita tiene en el extremo de su eje otra cadena de canchales, encargados de tomar el agua de un depósito y verterla en la caja del tornillo de Arquímedes mencionado; por manera que, dependiendo agua y trigo de un mismo movimiento, no puede parar aisladamente el de uno solo de ellos, estando siempre en exacta relación el trigo caído con el agua subida por él mismo. El tornillo sin fin que, por la parte inferior del mojador, recibe al trigo, lo mueve de una manera constantemente igual, para que tome con uniformidad el agua, conduciéndolo á otra gran caja, de la que se saca para orearlo, y pasando desde aquí á la tolva de los molinos.

(Se continuará.)

(1) Véase el número 151.

CONOCIMIENTOS ÚTILES.

ARTE DE COCINA.

Ensalada italiana.

Se prepara con apio, escarola, achicorias dulces y lechuga, y se la guarnece con varias yerbas, tales como perifollos ó berros. Además, se la suele añadir granada con azúcar y aún también rajadas de huevo cocido.

Judías secas á la provenzal.

Se echan en remojo las judías durante algunas horas. En una cazuela se echa caldo del puchero, aceite, un poco de manteca, algunas rebanadas de cebolla, perejil picado, una ó dos patas de gallina, capon ó pato ó un trozo de lomo de cerdo, pimienta, nuez moscada y sal, en convenientes proporciones. Todo ello se cuece por tiempo de cuatro horas próximamente, de modo que el caldo esté espeso cuando las judías lleguen á su punto de cocidas.

Berengenas en parrilla.

Se cortan en pedazos á lo largo, quitándoles las pepitas; luego se parten en rebanadas delgadas, igualmente á lo largo; se aderezan con aceite, yerbas finas, pimienta y sal, y se ponen en la parrilla, sirviéndolas con una salsita cualquiera.

Huevos en espuma.

Para cada seis de claras de huevo se ponen dos onzas de azucarillos, y se bate hasta que hagan mucha espuma; en un cazo ó cazuela bañada se caliente leche de ovejas ó cabras y se echa á cucharadas la espuma, para que cueza un poco; luego se saca con una espumadera, á fin de que escurra la leche, y espolvoreándolo con canela, queda preparado este manjar.

Buding.

Cuézase arroz con leche y añádasele un poco de sal y manteca de Holanda, y cuando esté ya muy espeso, se echa en una fuente, para que se enfríe; allí se le añaden yemas de huevo con azúcar, todo en proporción, y se ponen también algunas claras muy batidas con un poco de agua de azahar. Hecho esto, se unta con manteca una cacerola, se espolvorea en ella miga de pan muy fina, y poniendo en ella el arroz al fuego, con lumbre también por encima, se tiene hecho el buding; que se vuelca en un plato, para servirlo.

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCESOS DE ACTUALIDAD.

CENTENARIO DE CALDERON.

La Comisión de espectáculos del Ayuntamiento se ha ocupado de la forma en que el Municipio debe contribuir á las fiestas del centenario de Calderon. Además de hacerlo con una suma, que aún no se ha fijado, dedicada al alivio de los gastos que se hagan por cuenta de la Junta general, preparará magníficas iluminaciones al rededor de la estatua de Calderon, en la plaza del Príncipe Alfonso.

El programa del certámen literario que, en honor del mismo gran poeta, celebrará la Academia Gaditana de Ciencias y Artes, es el siguiente: Un aparato científico al autor del mejor trabajo en prosa en que se haga un estudio sobre las aplicaciones modernas de la electricidad: una edición monumental del *Quijote* al autor del mejor estudio crítico del teatro de Calderon de la Barca: una pluma de plata al escritor de una oda con libertad de asunto y rima, que merezca esta distinción á juicio del jurado: una barquilla de plata al autor del mejor boceto que represente una escena de la Comedia *La Devoción de la Cruz* y un objeto de arte al compositor de la mejor sinfonía original para banda. Los trabajos se admitirán hasta el 30 del próximo Abril.

El periodico *El Magisterio Español* desea que la Instrucción pública tome en esta solemnidad la participación que la corresponde, y al efecto propone, con buen acuerdo, que las Universidades todas envíen representantes que contribuyan, con los de la Central, á la gran manifestación que las ciencias, las letras y las artes preparan á una de las mayores glorias de la patria. Así reunidas en una las Universidades españolas, pueden dar una sesión pública en honor de Calderon y firmar un documento conmemorativo. Los escolares, por su parte, pueden tomarla de varios modos en este acontecimiento; pareciendo lo mejor al *Magisterio Español*, que se dejen los pormenores de ello á la iniciativa del propio y fecundísimo entusiasmo de los jóvenes. A los niños de las escuelas de primera enseñanza se los podría poner útilmente á contribución, reuniendo

do todos los de las escuelas públicas con los de las privadas que quisieran asociarse y organizando, entre otras cosas, una cantata, que no por infantil dejaría de ser gigantesca, y que podría ser uno de los más conmovedores esplendores de la fiesta, á la vez que motivo de educación para actores y espectadores, en esta ocasión partícipes del ennobecedor sentimiento de la gloria.

**

Horrorosos temporales han reinado, durante la semana anterior, en toda Europa, pero más especialmente en Inglaterra y sus costas. Las pérdidas experimentadas solamente en los barcos del río Támesis, se calculan en más de cincuenta millones de pesetas. Son muchísimas las desgracias personales ocasionadas por los naufragios que han sufrido varios buques, y cuyo número no puede fijarse aún con exactitud. Los vapores-correos de Inglaterra á Ostende, Calais, Boloña y otros puntos, no han podido salir el día 21, por efecto del temporal. La nieve ha cubierto toda la Inglaterra; habiendo tenido que suspender la marcha de los trenes la mayor parte de los ferro-carriles. En el gran puerto de Liverpool los hielos han impedido la navegación; el río Támesis, que es el que pasa por Londres, también se ha helado, imposibilitando la llegada de víveres á la capital, donde reina gran miseria. Se calculan en más de 100 los buques que se han perdido en aguas inglesas. El Támesis no se había visto helado desde el año 1855; ni tampoco se había visto, desde ese tiempo ó más, un temporal tan crudo como este.

**

En la Cámara de los Comunes, ó sea la de Diputados de Inglaterra, ha continuado la discusión del mensaje; produciendo larguísima y animados debates. El diputado irlandés, Sr. Dillon, manifestó que si se tomaban medidas represivas en Irlanda, correría la sangre á torrentes y se cometerían atrocidades; asegurando que la Liga disponía de muchos miles de hombres dispuestos á combatir al Gobierno. Llamado repetidas veces al orden por el Presidente, en medio de las protestas de la Cámara, el Sr. Parnell le siguió en el uso de la palabra, diciendo que la primera prisión que se llevase á cabo, sería la señal de suspender el pago de todos los arrendamientos. La Cámara aprobó, sin embargo, la contestación al discurso de la corona, y el Gobierno inglés ha dispuesto se aumenten las fuerzas navales destinadas á vigilar las costas irlandesas, para impedir nuevos desembarcos de armas y municiones.

**

Abiertas el día 20 nuevamente las Cámaras francesas, fué elegido Presidente del Senado Mr. Leon Say, por 170 votos contra 7, y reelegido el Sr. Gambetta para la presidencia del Congreso de Diputados, por 282 de los 376 votantes. Al día siguiente tomó el Sr. Gambetta posesión del sillón presidencial, pronunciando un discurso en acción de gracias por la honra que la Cámara le acababa de dispensar, al reelegirle, y exponiendo lo que la Cámara ha hecho y lo que la falta hacer. Declaró que no suspenderá sus sesiones sin haber emancipado á la prensa, por medio de una ley que la garantice su completa libertad, y sin aprobar definitivamente el derecho de reunión; añadiendo, para concluir, que la paz de que disfruta Francia, y á cuya sombra y la de las instituciones prospera, no está amenazada por el espíritu de aventuras.

El Sr. Magnni, Ministro de Hacienda, presentó después el proyecto de ley de presupuestos y dijo, contestando al Sr. de Haentjeus, que el Gobierno se reserva el derecho de elegir el momento oportuno para la emisión de deuda amortizable.

Anunciada una interpelación por Mr. Pronts, sobre política exterior, á petición del Sr. Barthelemy Saint-Hilaire, ministro de Negocios extranjeros, fué aplazada para el día 3 de Febrero próximo.

**

La reina D.^a Isabel, con motivo de los días de su hijo, el rey D. Alfonso, ha dado el día 23 un gran banquete en su palacio de París.

**

La cuestión entre Turquía y Grecia, sobre la demarcación de frontera de esta última, sigue casi en el mismo estado. La Puerta ha dirigido una circular á todas las potencias, empleando un lenguaje conciliador. Estas, antes de adherirse á la conferencia, pedirán que el Gobierno turco indique sus últimas concesiones. Se cree que trata de ceder á Larissa, pero conservando Jannina y Metzovo.

Además de que Inglaterra, Rusia y Alemania parecen estar de acuerdo sobre la línea de frontera marcada por Turquía, Francia, en una reciente circular di-

rigida por el ministro de Negocios extranjeros al representante de su nacion en Atenas, dice que Grecia demostraría ingratitud hacia Europa, si provocase una guerra, y sostiene que el Gobierno griego ó helénico interpreta mal el convenio de Berlin; asegurando, además, que las dificultades pendientes pueden ser resueltas por un arbitraje y dejando á Grecia la responsabilidad de los acontecimientos, si no sigue sus consejos. No obstante estas leales advertencias, el ministro de la Guerra griego ha ordenado la formacion de tres nuevos batallones de infantería, un regimiento de caballería y un batallon de ingenieros. El ejército de Grecia asciende actualmente á 65.000 hombres, y se continúa reforzando; habiéndose dispuesto últimamente, por una circular á las autoridades militares, la formacion de tres grandes depósitos militares, que se establecerán en el Pireo, Chalteis y Misolonghi.—El ministro del Interior, ó sea de la Gobernacion, ha dispuesto no se expidan pasaportes para el extranjero á los individuos inscritos en las listas del ejército.

La Liga Albanesa proyecta pedir la autonomía administrativa de la Albania; proponiéndose, en caso negativo, tratar con Grecia, para unirse á ella y hacer una alianza ofensiva y defensiva contra Turquía.

En Antivari (Albania, cerca de Dulcigno), la explosion de un polvorin ha ocasionado la muerte á 20 personas.

En Kiel (Rusia) se ha descubierto, segun parece, una conspiracion terrorista, formada por individuos que se han separado del nihilismo, para fundar otra asociacion más avanzada. Los culpables no han sido presos hasta ahora; pero se encontraron programas excitando al incendio y al asesinato, como medio de hallar la felicidad. La policia se ha apoderado de armas y de un material de imprenta con algunos ejemplares de una proclama ya impresa.

El telégrafo ha trasmitido la noticia de haber tenido lugar en Chorrillos la esperada batalla entre chilenos y peruanos; perdiendo éstos 70 cañones y 2.000 prisioneros, y teniendo unas 7.000 bajas entre muertos y heridos. La batalla fué muy encarnizada y se dieron pruebas de heroismo por ambas partes. Los chilenos experimentaron tambien pérdidas importantes. Apoderados éstos de Lima, se cree que las condiciones de paz, impuestas á los vencidos, serán duras. Los chilenos entraron en la capital del Perú el dia 17 del corriente.

La Cámara de representantes ó Congreso de Diputados de Washington (Estados-Unidos) ha aprobado el proyecto de conversion de la Deuda pública. El señor Thompson, ex-ministro de Marina en los Estados-Unidos, ha sostenido en la Comision parlamentaria, encargada de emitir dictámen sobre el canal de Panamá, que aquéllos no tenían derecho para oponerse á esta colosal empresa; pues siendo Colombia un estado libre é independiente, podia obrar en su territorio como juzgase preferible.

Tambien en las costas de América se ha desencadenado un gran temporal, acompañado de fuertes ne-

vadas; teniendo que suspender sus viajes los buques que debían salir de los puertos del Océano Atlántico.

La sesion del Congreso de Diputados de Inglaterra comenzada el dia 26 del actual ha durado 22 horas seguidas, á causa de las dificultades de todo género, opuestas á la discusion por los diputados autonomistas irlandeses. Esto no obstante, la mayoría ha impuesto su voluntad, y el proyecto de ley agraria para Irlanda ha sido aprobado por 251 votos contra 53.

El reputado general ruso Skobelev, que manda el ejército de su nacion que opera en el Turquestan ó Tartaria independiente (inmenso territorio á la parte norte del Afghanistan) ha tomado por la fuerza la ciudad de Ceoktepe.

Recrudescido el temporal de lluvias, los desbordamientos de los rios y los horrores de la inundacion se han reproducido por toda España, lo mismo en la provincia de Leon que en las de Alicante, Palencia, Valladolid, Toledo, Córdoba, Guadalajara y otras.

NOTICIAS OFICIALES.

Las disposiciones del Gobierno, contenidas en la Gaceta oficial, son las que á continuacion se expresan:

Real decreto autorizando á la Diputacion provincial de Logroño para contratar la construccion de las obras de la Casa de beneficencia que proyecta levantar en aquella capital.—Real orden, levantando la suspension, ordenada por el Gobernador civil de la provincia de Burgos, en el ejercicio de sus cargos al Ayuntamiento de Pampliega.—Desestimando el recurso dealzada interpuesto por algunos diputados provinciales de Burgos, que solicitaron se declarase nula la constitucion de la Comision provincial y cuantos acuerdos haya tomado despues de constituida y otras extremos.—Otra, resolviendo el expediente promovido por varios diputados provinciales de Valladolid, sobre validez de las ternas formadas por la Diputacion provincial, para nombramiento de vocales de la Comision permanente.

Real decreto reformando la demarcacion notarial, con arreglo á lo dispuesto en el artículo primero del reglamento del ramo.—Real orden resolviendo que á los voluntarios de la isla de Cuba, alistados con posterioridad al 12 de Junio de 1878, se les permita seguir sirviendo en dicho instituto y se les abone el tiempo servido hasta la completa pacificacion de la isla, como si sirvieran en el ejército.—Recepcion régia de la Comision del Congreso de Diputados encargada de presentar al rey la contestacion del mensaje.—Real orden disponiendo que las secciones del Consejo de Estado continúen durante el año 1881, de la manera que actualmente se hallan constituidas.—Real orden declarando válidos los títulos expedidos por los rectores de las Universidades á los alumnos de las Facultades ó enseñanzas sostenidas en ellas por corporaciones particulares, los de las Escuelas libres y rehabilitados, así como los de las autoridades académicas expedidos á los alumnos de las Escuelas del Estado.—Otra, aprobando la transferencia del ferro-carril servido con fuerza animal de Gandía á Dénia, hecha por D. Francisco Carreras y Jofré á favor del Marqués del Campo.—Concesion del *regium exequatur* á varios cónsules y vicecónsules extranjeros.—Real Decreto nombrando Gobernador militar de Soria al brigadier don Faustino Araujo é Ibañez.—Otra autorizando al Gobernador general de Cuba para que adquiera directamente la madera de majagua para elaborar astas de lanzas y alabardas.—Real orden dando gracias anticipadas á la Diputacion provincial de Navarra, por ha-

ber creado y sostener á sus expensas una Estacion meteorológica.—Otra, disponiendo que el ayudante de obras públicas D. Antonio del Pozo, continúe prestando sus servicios al Estado.—Real decreto, nombrando contador general de la Deuda pública á D. Manuel Espejo.—Reales órdenes, autorizando la circulacion de 18.890 piezas de plata de 5 pesetas y 38.596 de 50 céntimos de peseta, acuñadas con el milésimo del presente año en la Casa de Moneda de Madrid.—Otra, concediendo el tratamiento de ilustrísimo á los Ayuntamientos de Rota, en la provincia de Cádiz, y de Puebla de Montalban, en la de Toledo.—Otra, aprobando el cuadro para la distribucion de caballos sementales en las paradas que deben establecerse en la próxima cubricion de yeguas.—Otra, aprobando las formalidades á que deben sujetarse los aspirantes al título de cirujano dentista.—Otra, dando gracias á la Diputacion provincial de Logroño, al catedrático señor Muñoz del Castillo y otros funcionarios, por la creacion de una Estacion meteorológica.—Otra, autorizando al Ayuntamiento de Bermeo para construir en la playa del puerto denominado Mayor, la obra municipal que ha de enlazarlo con el llamado Menor.—Otra, autorizando á D. Francisco Fons y Velarde, para establecer una casa de baños en la playa de la Magdalena del puerto de Santander.—Otra, autorizando á D. Baltasar Gonzalez Campomanes, para extraer algas marinas y construir cobertizos y hornos para depósitos é incineracion de los mismos en Oviedo.

COSECHAS Y MERCADOS.

Palencia: trigo de primera, de 41 á 42 reales fanega de 92 libras; cebada, de 18 á 20; avena, de 13 á 14; garbanzos, de 160 á 200; alúbias, de 80 á 84; titos, de 46 á 50.

Frómista (Palencia): trigo, de 39 á 43 reales fanega de 92 libras; carne de vaca, á 14 cuartos libra; vinos claretos, á 9 reales cántaro; idem tintos, á 8.

Zamora: trigo, de 43 á 44 reales fanega, en la ciudad, y 41 en la estacion; cebada, de 20 á 21; centeno, de 23 á 25; mercado de vinos animado, vendiéndose el tinto de 13 á 14 reales cántaro.

Béjar (Salamanca): trigo, 43 reales fanega de 94 libras; cebada, 26 reales fanega; centeno, á 27.

Ocaña: trigo, 42 reales fanega; cebada, de 15 á 15 1/2; vino tinto, 10 reales arroba; aceite, por carros, á 37 reales; idem al menudeo, á 39; pan de dos libras, 10 cuartos.

Teruel: trigo candeal, 3 pesetas 85 céntimos el doble decálitro (36 centésimas partes de fanega); idem chamorro, de 3,85 pesetas á 4; otras clases, de 2,50 á 3,44 pesetas; cebada, 1,69; centeno, 2,06; aceite, de 14,50 á 15 pesetas los 13 kilogramos (cada kilo un poco más de dos libras); patatas, de 1,25 á 1,50; jabon, de 14 á 15 pesetas; vino blanco, 7 pesetas los once litros (cada litro 2 cuartillos); aguardiente comun, de 7 á 7,50.

Jaen: trigo de 40 á 42 reales; cebada, de 20 á 22; habas, de 26 á 28; lentejas, de 30 á 35.

Madrid: trigo, 21 pesetas 56 céntimos hectólitro (1 fanega 8 décimos); cebada, 10 pesetas 35 céntimos; vino, de 4,55 á 6,93 pesetas decálitro (poco más de 6 décimos de arroba); aceite, de 13,10 á 14,30 pesetas decálitro (muy cerca de 8 décimos).

En las Riojas y Navarra siguen firmes los vinos; vendiéndose entre 12 y 22 rs. arroba, predominando los precios medios de 14 á 18; pero los cosecheros se retraen de vender, esperando mejores precios. Por ejem-

NOTAS SUELTAS DE UN VIAJE

POR LA EUROPA CENTRAL Y LAS PRINCIPALES CIUDADES DE ESPAÑA

POR DON E. V.

SEVILLA.

(Continuacion.)

Hay infinitas iglesias, algunas de ellas con muy buenos techos de madera y restos árabes, pero todas renovadas.

El Alcázar es un edificio árabe, parte de él del tiempo del de Don Pedro I de Castilla. Es verdaderamente régio. Tiene muchas salas y patios. Todas sus columnas, que llegan á 173, son de mármol de distintos colores. Es muy notable por la variedad de sus alicatados y afligranados; siendo tambien muy curiosa la capilla de los Reyes Católicos. Son preciosos los jardines del Alcázar; en los cuales hay naranjos que se remontan, segun dicen, al tiempo de dicho rey don Pedro. En estos jardines se conservan todavia juegos de agua árabes.

La casa llamada de Pilatos tiene un patio árabe con arcos desiguales, bonitos y variados azulejos, algunos buenos bustos y, en uno de sus ángulos, una estatua antigua de Minerva.

El mercado de la Encarnacion es muy grande y bien ordenado.

Las calles son estrechas, tortuosas las más y generalmente cortas. Las mejores son las de las Sierpes y de Francos, ambas muy bien empedradas y con buenas tiendas y cafés; abundando las columnas de mármol en los patios de las casas, muchos de ellos preciosos y precedidos de un portal y cancela de hierro, generalmente muy agradables.

De los paseos, el del Duque es delicioso y bien cuidado. El del Museo, bonito y con estatuas. La Alameda de Hércules bastante regular, pero desierta.

La Casa Consistorial, del Renacimiento y rica de adornos esculpidos, que se atribuyen á Berruguete.

En las iglesias he observado mucha devocion; por lo menos aparente.

Santiponce. Iglesia gótica de dos naves, con adiciones de arquitectura greco-romana. A un lado del altar mayor está el sepulcro del célebre Don Alonso Perez de Guzman, el Bueno, así como el de su mujer y los de sus hijos. Las esculturas de este altar mayor me han parecido muy buenas. Creo que son de Montañés. El circo romano de Santiponce (antigua Itálica) está muy arruinado. Su arena tiene 60 pasos de anchura por 100 de larga, no conservándose de la fábrica sino algunas galerías interiores.

GRANADA.

Cartuja. Iglesia de una sola nave, muy espaciosa, dividida en tres partes, de arquitectura plateresca, sumamente adornada con relieves. Es notable la puerta de la segunda division y otra de la derecha del altar, detrás del cual está el Sancta-Sanctorum, muy rico en mármoles y dorados. La sacristía está tan excesivamente adornada, que se ocultan las líneas arquitectónicas. Hay en ella tambien gran riqueza de mármoles. Las puertas y la cajonería están primorosamente trabajadas, con embutidos de marfil, nácar, ébano, concha y nogal, y adornos de plata. Además, se lucen algunas pinturas bastantes buenas.

Alhambra. Ocupa la posicion más pintoresca que puede imaginarse. Parece un palacio de filigrana. Tiene hermosas salas y patios, suelos y columnas de mármol. En el techo de una de las salas se conservan pinturas muy curiosas, por los trajes; hechas sin duda despues de la conquista. El conjunto del edificio está algo deteriorado, si bien ha experimentado importantes restauraciones, hechas por el habilísimo Sr. Contreras.

El Palacio de Carlos V es un edificio abandonado y sin concluir, situado al lado del anterior, casi en ruinas y que tiene un magnífico patio circular, con columnas.

plo: en Briones (Logroño) se han vendido 72.000 cántaras de vino nuevo, á los altos precios de 17 y 18 reales, pero quedan todavía en las bodegas 262.000 cántaras de lo mejor. Lo cubierto de los vinos tintos riojanos y su riqueza alcohólica llevan á aquellos mercados los más de los comisionistas, y esto es causa de que se ensanchen los cosecheros, á veces con perjuicio propio y del comercio en general.

En Tarancón y Arganda se vende el vino de 10 á 14 reales arroba, correspondiendo los precios más altos á la última población.

En Valdepeñas está el vino tinto de buena clase á 16 reales.

En Daimiel (Ciudad-Real) á 12 y 1½. En Almodovar (Badajoz) á 10.

El aceite ha bajado en Jaen hasta 34 y aun 33 reales arroba. En Ecija (Sevilla) y Novelda (Alicante) se compra á 29 reales. En Montellano (Sevilla), á 31. En el mismo Sevilla á 34. En Córdoba, de 34 á 35. En Santander, de 39 á 39 1/2.

Los mercados de plomo no mejoran sus precios. En Londres continúan los mismos que dimos á conocer en nuestro número anterior. A pesar de esto, los correspondientes de los periódicos especiales de minería se muestran generalmente animados de esperanzas de un próximo cambio favorable.

NOTICIAS GENERALES.

La exposicion del Círculo Matritense de Bellas Artes, no continuará abierta sino hasta el 30 del actual.

—La Direccion de Obras públicas ha dictado las órdenes oportunas para que, á la mayor brevedad posible, se contraten las obras de reparacion que necesitan todas las carreteras del Estado en la provincia de Madrid, que están de lo peor de España.

—En la última reunion del Consejo de Agricultura se dió cuenta de los buenos resultados obtenidos con el cultivo de la remolacha, en los terrenos ganados al mar en la provincia de Santander, y se presentaron varios magníficos ejemplares de esta riquísima raíz. Los señores D. Meliton Martín y marqués de Somoancho propusieron al Consejo el nombramiento de una Comision, que estudie la forma en que deben establecerse Escuelas regionales de Agricultura, para la enseñanza práctica de ésta, y constituir, al propio tiempo, las Estaciones agronómicas necesarias para propagar los conocimientos prácticos en la ciencia de cultivar la tierra. En vista de algunas observaciones, los autores de la proposicion la retiraron, á fin de presentarla en la inmediata reunion, hechas ya las modificaciones convenientes.

—Los diputados y senadores de la provincia de Almería se han reunido, con objeto de tratar de la construccion del ferro-carril de Linares á Almería. Se acordó dar impulso á las gestiones puestas en juego, para lograr que en la nueva subasta que se celebre, se interesen casas españolas y extranjeras; evitando que, como en la subasta primera, se declare desierta esta otra, por falta de licitadores.

—En la presente semana quedarán cubiertas todas las vacantes que existen de secretarios de las Juntas provinciales de Agricultura; á fin de que, tomando inmediatamente posesion de sus destinos, puedan contestar á los interrogatorios que se les han dirigido sobre crédito agrícola.

—Por real orden ha sido autorizada la Junta de obras del puerto de Barcelona, para terminar el muelle del Poniente.

—El número de reclusos en los establecimientos penales de España, en Octubre último, era de 15.051 hombres y 713 mujeres; total 15.764. En el mes de Noviembre fueron baja 132 hombres y alta 11 mujeres, quedando á fines de dicho mes 14.919 hombres y 702 mujeres, que daban un total de 15.621.

—A consecuencia de la crecida del Pisuerga, las aguas han dejado al descubierto unos sepulcros romanos en tierras de un labrador de Torquemada (Palencia).

—El domingo 9 del actual ingresaron en la nueva Caja de ahorros de Salamanca, inaugurada el día 1.º, 601 pesetas 50 céntimos, impuestas por 25 personas. El Monte de Piedad hace también muchas operaciones.

—Varios periódicos de provincias han copiado un furibundo artículo de un colega de Madrid, en el cual, aunque en tono semi-zumbon, se pide á los provincianos que vengan á quemar la capital de España, por el delito de haber en ella cuatro ó seis mil personas que han pagado á precios carísimos el gusto de oír cantar á la Patti, insultando así la pobreza del resto de la nacion, etc. El medio millon de habitantes de Madrid que están en igual caso que el citado resto de españoles á

quienes así se concita, encuentran un poco pesada la broma de ser achicharrados por sus compatriotas, encima de no haber oido tampoco á la Patti, y que esto haya de hacerse bajo la ilustrada direccion de un convecino que se dignó ir á escucharla, según él mismo confiesa. Ruegan, pues, los tales chamuscables madrileños al consabido resto de españoles, que no tomen la cosa por lo serio.

—Ha visto la luz el cuaderno 42 del gran *Diccionario etimológico* del Sr. Bacia; el cual llega en ese cuaderno á la página 144 del tomo II, avanzando ya bastante en la letra D. Es una obra verdaderamente colosal; la más completa en su género que habrá visto la luz en nuestra pátria; pues no tan sólo consigna el origen y significado de las palabras usuales, sino y que también de las de ciencias, artes y oficios: pudiéndose encontrar servido con este *Diccionario* quien quiera recibir nociones ó evacuar citas de toda clase de conocimientos humanos, sin excluir la Biografía y Geografía universales, la Mitología, etc., etc. Esta obra ahorra la adquisicion de muchas otras y sirve más fácil y prontamente que ellas la necesidad de toda clase de averiguaciones; colocadas, como están, las palabras, cuyo sentido se busca, por el riguroso orden alfabético propio de todo *Diccionario*. El del Sr. Bacia tiene, pues, un carácter enciclopédico que le da un valor excepcional; atendida muy principalmente la circunstancia de que, en materia de *Diccionarios*, el más moderno lleva mucho adelantado, por esto sólo, para aventajar á los que le han precedido.

—Nos dicen de Alcalá de Henares que, por sospechas de complicidad en el robo verificado en esta capital el 21 del corriente, en la persona de un conocido sacerdote de aquella localidad, han sido detenidas en ella dos personas, de cuya conducta no había quejas hasta ahora en la ciudad citada.

—Parece que se ha presentado al Sr. Baüer una comision del Ayuntamiento de Alcalá de Henares, para manifestarle que, en caso de que la Empresa del ferro-carril del Mediodía pensara en trasladar á otra población los talleres de la Compañía, se halla dispuesta aquella Corporacion á facilitar á la Empresa los terrenos necesarios. También ha sancionado la Asamblea de asociados, de la misma ciudad, la oferta, hecha por el Municipio, para la instalacion en su término de la Penitenciaría de jóvenes delincuentes; cosas ambas que hacen honor á la patriótica actividad de esa culta población.

—La Junta de valoraciones de tejidos de lana continúa sus trabajos. Como es natural, luchan en ella los intereses, hasta cierto punto encontrados, de los industriales y comerciantes; que esperamos ver armonizados, para bien de todos.

—Reunida la Junta Nacional de Socorros á las provincias de Levante, bajo la Presidencia del Sr. Cánovas del Castillo, ha dispuesto conceder 80.000 pesetas á la provincia de Murcia y 40.000 á la de Alicante, para aliviar las consecuencias de las inundaciones.

—Se ha constituido una Sociedad para explotar el guano ó palomina existente en la célebre sima de San Pedro de los Griegos (Teruel).

—Para solemnizar el día del Santo del Rey, se ha botado al agua en Cartagena el cañonero *Pilar*, se ha inaugurado en el mismo arsenal el nuevo departamento de tejidos mecánicos, para la fabricacion de jarcía, y se ha colocado en su sitio el témpano ó *bloque* (como dicen otros) de hierro, de 25.000 kilogramos de peso, que ha de soportar el martillo de vapor de aquellos talleres de forja, y que ha sido fundido en ellos.

En las pruebas hechas, en el mismo departamento de Marina, del nuevo crucero *Aragon*, allí construido, ha resultado este con una velocidad de trece millas y media, á pesar del viento y mar fuertes de proa. Se van también á poner las quillas de tres grandes cruceros y cuatro cañoneros, todos ellos de hierro, para Filipinas.

—Ha sido abierto al servicio público el semáforo ó telégrafo marino de señales de Galeras, en Cartagena.

—Debiendo proveerse catorce plazas de médicos segundos de la Armada, empezarán los ejercicios de oposicion, al efecto, el día 1.º de Abril próximo.

—El último número del *Boletín de la Sociedad madrileña protectora de los animales y de las plantas*, publica una circular, suscrita por el Vicepresidente de dicha Sociedad, Sr. Ruiz Salazar, y dedicada principalmente á los Ayuntamientos y Maestros de niños, en la que se hacen atinadas observaciones acerca de la direccion que debe darse á los juegos de la niñez, terminando con esta buena frase: «Ved cómo juegan los niños y sabréis el estado de cultura de un pueblo.»

—D. José María Dominguez Lara ha publicado en

Córdoba unas *Tablas de reduccion ó equivalencias entre las pesas y medidas antiguas y las del sistema métrico-decimal*, que facilitan considerablemente la rápida y exacta reduccion de unas á otras, y se vende á 50 céntimos en Montilla, casa del autor, Aleluya, 13, y en las principales librerías de España.

—El conocido arquitecto de Madrid, D. Miguel Martínez Ginesta, sigue infatigable la publicacion de su *Madrid Moderno*, ya que obstáculos, insuperables por el momento, le están impidiendo llevar á cabo su pensamiento del *Madrid artístico y monumental*. Hemos tenido el gusto de ver los últimos cuadernos de la revista que lleva el primero de estos nombres, y no podemos dejar de hacer elogios de la energia de espíritu y relevantes dotes profesionales del Sr. Ginesta; que, entre otras cosas dignas de aplauso, ofrece el dibujo de un precioso modelo de llamador de puerta de un palacio y un ensayo, bastante feliz, de aplicacion de la fotografia á la piedra litográfica; por cuyo ingenioso procedimiento aparece reproducido en el cuaderno 25 el magnífico telon del teatro de la Comedia, de Madrid. Deseamos al Sr. Ginesta, como á cuantos trabajan con inteligencia y buena voluntad, el lisonjero éxito que merecen sus esfuerzos.

—Jugando con la edicion diamante que del *Quijote* hicieron poco há los acreditados editores de Madrid, señores Moya y Plaza, acaban de imprimir la fantástica leyenda de Cervantes: «Trabajos de Pérsiles y Sigismunda,» formando un tomito, tan precioso como sus dos anteriores compañeros, que se vende, igual que cada uno de aquéllos, al precio de 4 pesetas en Madrid y 50 céntimos de recargo, por razon de franquicia, en provincias. Los señores Moya y Plaza se proponen reproducir de igual modo todas las obras de Cervantes, que formarán tres tomos más.

—D. José Bravo y Diaz, profesor de primera enseñanza de Zarza de Montánchez (Cáceres), ha impreso y publicado en Trujillo una *Aritmética en verso*, para niños, cuyo anuncio insertamos en el lugar correspondiente. El trabajo del Sr. Bravo podrá quizá hacer sonreír á alguien que solo conozca de él su propósito de poner en verso las matemáticas; pero atendidas las condiciones que la edad presta á los discípulos para quienes se ha escrito esta *Aritmética*, creemos que el Sr. Bravo ha hecho con ella un servicio á la enseñanza.

—Se dice que las dos campañas del Afghanistan (Asia) han costado á Inglaterra 437 millones y medio de pesetas; si bien gran parte de esa enorme suma ha sido invertida en la construccion de ferro-carriles, para asegurar las comunicaciones á espaldas del ejército inglés.

—Hemos recibido el programa del certámen musical que se celebrará en la Coruña el día 1.º de Julio próximo. Los premios consistirán en uno de la Diputacion provincial, á la mejor partitura para orquesta de un *pot-pourri de aires gallegos*, con su introduccion y coda; una pluma de oro al autor de la mejor partitura de una serenata á voces solas, para orfeon, con letra en dialecto gallego; un clavillo de oro, con atributos musicales, al autor de la mejor partitura de un wals coreado con acompañamiento de orquesta, de cinco ó más partes y letra en castellano; premio del Ayuntamiento al orfeon que mejor interprete *El Carnaval de Roma*, de Ambrosio Thomas: una sortija de oro con un brillante, á la persona que mejor interprete al piano la *Primera polonesa*, de Chopin, op. 3, y dos botonaduras de oro á los individuos que mejor ejecuten á violín y piano el concierto núm. 6 de *Rode*.

—La industriosa Cataluña no tiene bastante, para su consumo de carbon de piedra, con la produccion de las bien explotadas minas de San Juan de las Abadesas, cuyo ferro-carril se ha inaugurado recientemente; por lo que se fija allí la atencion pública en los criaderos de hulla de Berga, habiéndose obtenido autorizacion para estudiar la construccion de un tranvía desde Berga á Manresa, especialmente dedicado al transporte de este precioso elemento de riqueza. *El Bergadan*, por su parte, asegura que se imprime gran actividad á los trabajos preliminares para la construccion de un ferro-carril desde Manresa á Guardiola, línea destinada á concluir por hacerse internacional y proveer de carbon á muchos mercados de Europa.

CONOCIONES FUNDAMENTALES DE ARITMÉTICA TEÓRICO-PRÁCTICA, EN VERSO,

para la enseñanza en las escuelas, por el profesor de instruccion primaria D. José Bravo y Diaz.

A 2 reales ejemplar y rebaja al por mayor. Los pedidos al autor, en Zarza de Montánchez, provincia de Cáceres.

Establecimiento tipográfico de Alvarez hermanos, calle de San Pedro, núm. 16.